
الإعراب والبناء

منهاجي 1/5

الإعراب والبناء
أ) الإعـــراب:

هو تغير حركة آخر الكلمة بتغير العوامل الداخلة عليها من عامل يقتضي الرفع إلى عامل يقتضي النصب
إلى آخر يقتضي الجر وهكذا .

أمثلة:

1-  يلعبُ الطفل بالكرة : فعل مضارع مرفوع لتجرده من عوامل النصب والجزم .
2-  لن يسافرَ أحـمد : فعل مضارع منصوب لوجود عامل يقتضي النصب ( لن ) .
3-  لم يسافرْ أحـمـد : فعل مضارع مجزوم لوجود عامل يقتضي الجزم ( لم ) .

4-  سلمتُ على محمدٍ : اسم مجرور لوجود عامل يقتضي الجر (على) .
5-  رأيتُ مـحمـداً : مفعول به منصوب لوجود عامل يقتضي النصب على المفعولية .

 

وهذا التغير ينقسم إلى قسمين : لفظـــي ، وتقـديـــري

1- الإعراب اللفظي: وهو ما لا يمنع مِن التلفظ به مانع، كما رأيتَ في حركات الراء من الفعل
(يسافر).

2- الإعراب التقديري : وهو ما يمنع مِن التلفظ به مانع مِن تعذر أو ثقل أو مناسبة .
 

توضيح    
تقدر جميع الحركات في نهاية الأسماء والأفعال المنتهية بألف لتعذر ظهور الحركة عليها

مثل: رأى الفتى الذرا وسما إلى العلا .
رأى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر منع من ظهوره التعذر .

الفتى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر .
الذرا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر .

العلا : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر .
 

تقدر حركتا الضم والكسر في نهاية الأسماء والأفعال المنتهية بياء أو واو من أصل الكلمة لثقل ظهور
الحركة في اللفظ .

مثل:

1- يقضي القاضي على الجاني .
   يقضي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل .

   القاضي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل
   الجاني : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل .
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2- يعلو الحق
   يعلو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل .

 

تقدر الحركات في نهاية الأسماء المتصلة بياء المتكلم لاشتغال المحل بالحركة المناسبة للياء .
مثل: - أمسك أخي بكتبي وأخذ محفظتي .

أخي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ما قبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل
بحركة المناسبة .

كتبي : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على ما قبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل
بحركة المناسبة .

محفظتي : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ما قبل الياء منع من ظهورها اشتغال
المحل بحركة المناسبة .

 

ب) الـبــنــاء: 
وهو لزوم آخر الكلمة حالة واحدة لا تتغير بتغير العوامل .

مثل: ( هؤلاء ) من الكلمات المبنية وهو اسم إشارة.
1- هؤلاءِ الرجال يعملون : اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ .

2- رأيتُ هؤلاءِ الرجال : اسم إشارة مبني على الكسر في محل نصب مفعول به .
3- مررتُ بهؤلاءِ الرجال : اسم إشارة مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر .

 

والكلمات الـمبنية ثلاثة أنواع :
أ- كل الحروف .           ب- بعض الأفعال .          ج- بعض الأسماء .

أما الحروف فكلها مبنية ولا محل لها مِن الإعراب .
أما الأفعال المبنية فهي :

أ- الفعل الماضي : ويبنى على الفتح والضم والسكون
ب- الفعل المضارع المتصل بنون النسوة أو نون التوكيد : ويبنى على السكون أو الفتح .

ج- فعل الأمر : ويبنى على السكون والفتح وحذف النون وحذف حرف العلة .

أما الأسماء المبنية فمنها :
أ- الضمائر             ب- الأسماء الموصولة           ج- أسماء الإشارة         د- أسماء الاستفهام      

هـ- أسماء الأفعال     و- أسماء الشرط                ز- بعض الظروف       ح- الأعداد المركبة

(أ) الاسم الموصول : اسم معرفة يتعين المقصود منه بجملة بعده تسمى صلة الموصول، مثل: أحب
الذين علموني.

 

الأسماء الموصولة وإعرابها
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- الذي، التي، الذين، اللواتي، اللاتي، مَن، ما: وهي أسماء موصولة مبنية في محل رفع أو نصب أو جر
بحسب موقعها.

- اللذان ، اللتان ( ما كان على صيغة المثنى ) : أسماء موصولة معربة تعامل معاملة المثنى .
أمثلة:

1- أحب الذين علموني .
   الذين : اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به .

2- اشتغل بما يفيدك .
   ما : اسم موصول مبني في محل جر بحرف الجر .

3- حضر اللذان فازا بالجائزة .
   اللذان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى .

 

فـــائــــدة    
 يجب أن تشمل جملة الصلة على ضمير يعود على الاسم الموصول يسمى عائداً .

 ب) اســم الإشــارة :  اسم نستعمله لنشير به إلى شيء دون آخر .
مثل: أعطني هذا القلم لا ذاك .

 
أســـماء الإشـــــارة

إعــرابــهــــا :
أسماء الإشارة مبنية في محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعها إلا ما كان منها للمثنى فهو معرب

يعامل معاملة المثنى .

أمثلة :

1- هذا الفتى مهذب
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   هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ .
2- اذهب من هنا

   هنا : اسم إشارة مبني في محل جر بحرف الجر .
3- إنّ هذين فائزان

   هذين : اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى.

 

ج) الضــمــائــــر :
& الضميـر: اسم معرفة يدل على المتكلم، أو المخاطب، أو الغائب.

 أ- الضمائر المنفصلة : وهي ما يمكن النطق بها وحدها من غير أن تتصل بكلمة ، وهي نوعان :

 

الضــمائـــر المنفصلــــة

 ب - الضمائر المتصلة : وهي ما لاينطق بها وحدها وتتصل دائماً بكلمة أخرى ، وهي ثلاثة أنواع :
 

الضــمائـــر الـمتصلـــة
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ج) الضمائر المستتـرة : وهي ضمائر اتصلت بالفعل من غير أن تظهر في اللفظ، مثل: عاشر إخوانك

بالمعروف.
أمثلة:

1- إياك نعبد                           ضمير منفصل مبني في محل نصب مفعول به .
2- نحن نحترم الآخرين              ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ .

3- إنك طبيب مخلص                ضمير متصل مبني في محل نصب اسم إنّ.
4- لبستُ معطفي                     ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .

5- أخرجْنا الأعداءَ من أرضنا      ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .
6- أخرجَنا الأعداءُ من أرضنا      ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به .

7- ادرس اللغة العربية              الفاعل هنا ضمير مستتر تقديره ( أنت ) .
د) اسماء الاستفهام :  وهي أسماء مبهمة نستخبر بها عن أمر مجهول ، مثل: ماذا كتبت ؟

وهي : ( مَن ، ما ، ماذا ، متى ، أيان ، كيف ، أنىّ ، كم ، أي ).
 

فـــائــــدة    
ما تبقى من الأسماء المبنية سيأتي ذكرها لاحقاً إن شاء الله تعالى .

 


